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 1الصفحة 

 ل ماك للدكتور عبدالله الحقباني 1ملخص لمادة النحو التطبيقي 

 المحاضرة الأولى

 ؟تنقسم الكلمة  في اللغة العربيةالى كم قسم 

 إلى ثلاثة أقسام، هي :  الاسم ، الفعل ، الحرف  . 

 ؟الاسم  تعريف ما

 هو ما دلّ على معنىً في نفسه ، ليس الزمن جزءًا منه .

 علامات الاسم؟ ما هي

 يقبل النداء . –ل التعريفايقبل  –أن يقبل التنوين

 ما تعريف الفعل؟

 .منههو ما دلّ على حدث ، الزمن جزءٌ 

 ما أقسام الفعل؟

 أمر . –مضارع  –ماض   

 ما تعريف الحرف؟

 دلّ على معنىً في غيره هو ما 

 ؟ الإعرابما تعريف 

 تغير الحركات على الكلمة بتغير موقعها في الجملة . هو

 ؟ البناءما تعريف 

 .واحدة مهما تغير موقعها الإعرابيهو لزوم آخر الكلمة حالة 

 ما هي علامات الإعراب الأصلية؟

الضمةُ: وهي الأصل في حالة الرفع، والكسرة وهي الأصل في حالة الجر، والفتحة وهي الأصل في 

 والسكون وهو الأصل في حالة الجزم.حالة النصب، 

 سماء فق/// والجزم خاصا بالأفعال فق/// أما الرفع والنصب فمتتركان بينهمالأوالجر يكون خاصا با

 السؤال هنا:

 ، ب. الأفعال، ج. الحرف، د. الأسماء والأفعالأ. الأسماءالجر خاصا بـ: 
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 2الصفحة 

 الأسماء والأفعال ، ج. الحرف، د.ب. الأفعالالجزم خاصاً بـ: أ. الأسماء، 

 ما علامات الإعراب الفرعية ؟

 الواو، الياء، الألف، ثبوت النون، حذف النون

 ما تعريف المثنى؟

 ، أو ياء  الرّفع   في حالة   فرد  المُ  الاسم   إلى آخر   ونون   ألف   بإضافة   ، ويتم  أو اثنتين   على اثنين   يدل   هو اسمٌ 

 تغيير   ه أي  يلحق   أن   دون   والجر   النّصب   في حالتي   ونون  

 ما إعراب المثنى؟

 بالياء.وينصب ويجر  الألفُ يرفع ب

 ما علامات الإعراب الأصلية والفرعية في المثنى ؟

 كلها فرعية

 ما تعريف جمع المذكر السالم؟

 على الاسم   ونون   واو   بزيادة   هم، ويتم  أو صفات   قلاء  العُ  كور  من اثنين من الذ   على أكثر   يدل   هو جمعٌ 

 .والجر   النّصب   في حالتي   ونون   ، وياء  فع  الر   في حالة   فرد  المُ 

 عراب جمع المذكر السالم؟ما إ

 ياءيرفع بالواو وينصب ويجر بال

 ما علامات الإعراب الأصلية والفرعية في جمع المذكر السالم ؟

 كلها فرعية

 ؟جمع المؤنث السالمما تعريف 

 تغيير أي   هُ أن يلحق   دون   فرد  المُ  الاسم   آخر   على وتاء   ألف   بزيادة   من اثنتين، ويتم   على أكثر   يدل   هو جمعٌ 

 ما إعراب جمع المؤنث السالم؟

 يرفع بالضمة وينصب ويجر بالكسرة. 

 ما علامات الإعراب الأصلية والفرعية في جمع المؤنث السالم ؟

 الكسرة في الجر أصليةالضمة في الرفع أصلية، الكسرة في النصب فرعية، 

 ؟الممنوع من الصرفما تعريف 
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 3الصفحة 

 مثل: وأسماء العلم الأعجمية، يجوز تنوينه ،كأسماء العلم المؤنثة، مثل: زينبُ وفا/مةُ. هو الاسم الذي لا

 مايكلُ .وغيرها

 ؟إعراب الممنوع من الصرفما 

 يرفع بالضمة وينصب ويجر بالفتحة.

 في الممنوع من الصرف ؟ ما علامات الإعراب الأصلية والفرعية

 الضمة في الرفع أصلية، الفتحة في النصب أصلية، الفتحة في الجر فرعية

 ؟ الأسماء الخمسةما هي 

 ذو  ) بمعنى صاحب( -فو -حمٌ  -أخٌ  -هي: أبٌ 

 ما إعراب الأسماء الخمسة ؟

 وتجر بالياء-وتنصب بالألف -ترفع بالواو 

 الأسماء الخمسة ؟ما علامات الإعراب الأصلية والفرعية في 

 كلها فرعية

 ؟الأفعال الخمسةما تعريف 

 هي كل فعل مضارع اتصلت به واو الجماعة أو ألف الاثنين أو ياء المخا/بة

 ما إعراب الأفعال الخمسة ؟

 وتنصب وتجزم بحذفها أنتم تفعلون. ترفع بثبوت النون، مثل:

 ما علامات الإعراب الأصلية والفرعية في الأفعال الخمسة ؟

 كلها فرعية

 مثال للإعراب ) ما ركز عليه لكن قال قد يأتي السؤال (

 أعرب ما تحته خ/: ت/بيق:

 “لكلمات  ربي... مداداً  البحرُ قل لو كان ”

 البحرُ: اسم كان مرفوع وعلامة رفعه الضمة

 مداداً: خبر كان منصوب وعلامة نصبه الفتحة
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 4الصفحة 

 المحاضرة الثانية

 بالاختبارت/بيقات للأمثلة التي ستأتي 

 قد يأتي مثال مثل جاء الولدان راح يكون السؤال ما اعراب الولدان ؟

 ، ب. فاعل مرفوع بالضمة، ج. مبتدأ مرفوع بالألف، د. مبتدأ مرفوع بالضمة فاعل مرفوع بالألفأ. 

 /بعا ما ذكر ايش الأمثلة بس كذا بيجي السؤال

 وهذي الأمثلة راح يجي منها

ما جادل جاهل إلا غلبته(  عالماالا غلبني، وما جادلتُ  جاهلٌ جادلني  الله:)ماقال التافعي رحمه  .1

 اياي اصل الجملة

 جاهل: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.

 عالماً: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره

 راح يجي الاعراب خيارات /بعاً 

 قال المتنبي:  .2

 يتقى في النعيم بعقله   وأخو الجهالة في التقاوة  ينعمُ  العقل   ذو

 ذو: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه من الأسماء الستة.

: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة.  العقل 

 “ولن تفعلوا تفعلوافإن لم  .3

 .تفعلوا: فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه حذف النون لأنه من الأفعال الخمسة

 قال هذا المثال مهم جداً  “يُحت رون جهنّم  ين كفروا إلى والذ” .4

 جهنّم : اسم مجرور بـ)إلى( وعلامة جره الفتحة عوضاً عن الكسرة لأنه اسم ممنوع من الصرف.

 “يذهبن  السيئات   الحسنات  إنّ ” .5

 الحسنات: اسم إنّ منصوب وعلامة نصبه الكسرة عوضاً عن الفتحة لأنه جمع مؤنث سالم.

 اصل الجملة اذ جعلنا جنتين لأحدهما “جنتينإذ جعلنا لأحدهما ” .6

 جنتين: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه مثنى.

 متى تقدر علامات الإعراب ؟
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 5الصفحة 

إذا لحق الاسم ياء المتكلم، لأن هذه الياء تت/لب كسر ما قبلها، فإذا قلت: جاء أبي، فأبي فاعل الأول: 

 المقدرة منع من ظهورها اتتغال المحل)الباء( بحركة مناسبة لياء المتكلم. مرفوع وعلامة رفعه الضمة

 السؤال هنا:

 مرفوع بضمة مقدرة منع ظهورها فاعلجاء أبي ، إعراب أبي 

 اتتغال المحل)الباء( بحركة مناسبة لياء المتكلمج. للتعذر، ب. الثقل،  . أ

 : أن تكون الكلمة منتهية بحرف علة:الثاني

 ) الرفع والنصب والجر ( بألف كان الإعراب مقدراً في جميع الحالاتفإذا انتهت  -

 وإذا كانت الكلمة منتهية بياء أو واو تقدر الضمة والكسرة وتظهر الفتحة فق/ -

 الأمثلة موجودة في المحاضرة الثانية قد تأتي وقد لا

 مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة المقدرة“ موسىهل أتاك حديث 

 فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة. “إلى قومه موسىفرجع ”

 مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقدرة. “موسىوإذ آتينا ”

 .الضمة المقدرةفعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه  “من يتاء يهديلكن الله :”

  الضمة المقدرةفعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه  “التيا/ين تتلوواتبعوا ما ”

  فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة.“ الله بأمره حتى يأتي  

فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة  “إلا أنْ يعفون أو يعفو  الذي بيده عقدة النكاح”

 (هذان المثالان قال انهم مهمين جدا  ) .على آخره
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 6الصفحة 

 المحاضرة الثالثة

 والحروف ؟ما المعرب والمبني من الأسماء والأفعال 

 الحروف كلها مبنية، الأفعال الأصل فيها البناء ) يعني أكثرها مبنية (، الأسماء الأصل فيها الإعراب

له تعريف آخر في المحاضرة الأولى لذا ما ادري أي واحد ممكن يجي بس هو ما تعريف الحرف ؟ 

 ركز على هذا اكثر

 اه بحسب التركيب الذي يظهر فيههو اللفظ الذي لا يكون له معنى في نفسه، بل يكون معن

 سؤال للمتميزين على كلام الدكتور 

 ماذا تفيد )في( هنا؟ “دخلت امرأة النار في هرة...:“

 ب. الظرفية ج. الخالسببية،  . أ

 كل الحروف ليس لها محل من الإعراب 

 ولا محلّ لها من الإعراب بنيةالحروف كلها م

 :على الحروف امثلة

 حرف توكيد ونصب مبني على الفتح لا محل له من الإعراب.“ الهدى هدى الله إنّ ”

 حرف جر مبني على الكسر لا محل له من الإعراب.“ كفى بالله  تهيداً ”

 حرف ع/ف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب. “ لا بيعٌ فيه ولا خُلة”“

 ما حكم الأفعال من حيث البناء والأفعال ؟

 بنى على الفتح أو السكون أو الضم، وقد يوهو مبني دائما  الفعل الماضي : النوع الأول

 متى يبنى الفعل الماضي على الفتح ؟

 إذا لم يتصل به تيء أو اتصل به ألف الاثنين أو تاء التأنيث

 متى يبنى الفعل الماضي على الضم ؟

 ت به واو الجماعةلإذا اتص

 لاتصاله بواو الجماعة.هم فهمُوا النحو: فعل ماضٍ مبني على الضم 

 هذا المثال اللي راح يجي على المبني على الضم
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 متى يبنى الفعل الماضي على السكون ؟

 إذا اتصل به ضمير رفع متحرك، وضمائر الرفع هي:

ن، و)تم( لجمع المخا/ب ين  ي  ( للمخا/بة، و)تما( للمخا/ب  ( للمخا/ب، و)ت  تاء الفاعل )تُ( للمتكلم، و)ت 

 ع المخا/بات و)نون( النسوةو)تنّ( لجم

, أحببْتِ كلها أمثلة للبناء على السكون ارجعوا لها في  فيه امثله كثيرة مثل أحببْتُ, أحببْت 

 المحاضرة الثالثة

 قال راح يجيب المثال الأول

:  فعل ماضٍ مبني على السكون لاتصاله بضمير رفع متحرك أحببْتُ النحو 

 

 السؤال راح يجي بهذي الطريقة:

 وبنفس الطريقة يتغير السؤال السكون الضم يبنى الفعل الماضي على الفتح إذا:

 اذا لم يتصل به تيءاتصلت به واو الجماعة، ب. اتصلت به تاء الفاعل، ج.  . أ

 

 وهو مبني دائمافعل الأمر  النوع الثاني:

 على ماذا يبنى فعل الأمر ؟

 يبنى على ما يجزم به مضارعه

نإذا لم يتصل به تيء أو اتصلت به نون النسوة السكونيبنى على   . ادرس  ، ادرس 

 . اسع  . ادعُ إن كان معتلّ الآخر حذف حرف العلةويبنى على 

. اكتبا، اكتبوا، إن كان متصلاً بألف الاثنين أو واو الجماعة أو ياء المخا/بة حذف النونويبنى على 

 اكتبي

 اكتب ن تصالاً مباتراً.إذا تصلت به نون التوكيد ا الفتحويبنى على 

 الأمثلة:

في المحاضرة الثالثة ارجعوا لها للإعراب الكامل نفس الأمثلة الموجودة في فعل الأمر ادرس، اسع ... 

 الخ بس في المحاضرة معربة كاملة

 : الفعل المضارع الأصل فيه الأعراب ويبنى في حالتين.النوع الثالث

 واجباتك، فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. تعرفُ أنت 

 في الماء، فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه السكون. تسرف  لا 

، فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة. تنجح  لن   ما لم تدرس 
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 8الصفحة 

 ماهي علامات الإعراب الأصلية والفرعية في الفعل المضارع ؟

 لفتحة في النصب والسكون في الجزم كلها أصليةالضمة في الرفع وا

 متى يبنى الفعل المضارع؟

 يبنى في حالتين على السكون وعلى الفتح

 ؟ على السكون متى يبنى الفعل المضارع

 إذا اتصلت به نون النسوة

) يكون مفتوح غير  : فعل مضارع مبني على السكون لاتصاله بنون النسوة. يقرأ ن  ال/البات مثال: 

 متدد(

 متى يبنى الفعل المضارع على الفتح ؟

 إذا اتصلت به بنون التوكيد اتصالاً مباتراً 

 أمثلة الخيارات الثانية موجودة في المحاضرة هنا الاجابة الصحيحة فقط.

مُ ل ق د  ”  .1 ي  ر  ا م  ت  ي  ا  ج ئ  يًّ ئًا ف ر  ي  :” ت   الفعل المخ/و/ تحته فعل ماض 

 السكون.مبني على 

واأولئك الذين  .2 :“ الضلالة بالهدى اتتر   الفعل المخ/و/ تحته فعل ماض 

 مبني على الضم.

 “لربك واسجدي واركعي مع اقنتييا مريم  .3

 فعل أمر مبني على حذف النون.

 الفعل المخ/و/ تحته:“ لينبذن  في الح/مة” .4

 فعل مضارع مبني على الفتح.

ن  في بيوتكن ولا تبرجن تبرج ا”   .5  الفعل )قرن(” لجاهلية وقر 

 فعل أمر مبني على السكون.
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 المحاضرة الرابعة

 الأسماء المبنية

 ما المعرب والمبني من الأسماء؟

 الأصل فيها الإعراب وتبنى في حالات معينة

 أولا الضمائر:

 لماذا تستعمل الضمائر ؟

 للاختصار ومنعاً التكرار 

 ما هو الضمير المنفصل ؟

 عمّا قبله لفظاً وخ/اً وهو الضمير المنفصل 

 ماهي أنواع الضمير المنفصل ؟

 أ. ضمائر الرفع

 للمتكلم: أنا ونحن.

، وأنتنّ.  للغائب: هو، وهما)للمذكر ،  للمخا/ب: أنت، وأنتما)للمذكر والمؤنث(، وأنتم، وأنت 

 والمؤنث(، وهو، وهي، وهنّ 

 ب. ضمائر النصب: وهي:

،، للمتكلم: إياي، وإيانا. للغائب: إياه، وإياهما، وإياهم، ، وإياكما، وإياكم، وإياك  وإياكنّ. للمخا/ب: إياك 

 وإياها، وإياهنّ.

 فكل هذه الضمائر مبنية بعضها مبني على السكون مثل: أنا وإيانا.

 وبعضها مبني على الضم مثل: نحنُ 

. ، وبعضها على الفتح مثل: أنت  وإياك   وبعضها على الكسر مثل: أنت  وإياك 

 لة:/ريقة الأسئ

 هي وهو من ضمائر :

 ، ب. متكلم، ج. غائبمخا/ب . أ

 إياي هو ضمير:

 ب. ضمير رفع، مبني على الكسرضمير نصب،  . أ
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 ما هو الضمير المتصل ؟

 ً  وهو الضمير المتصل بما قبله لفظاً وخ/ا

 ماهي الضمائر المتصلة ؟

المتكلمين، ياء المتكلم، كاف المخا/بة، ها الغائب، واو الجماعة، ألف  ، تاء المخا/ب، ناتاء المتكلم

 الاثنين.

 ارجعوا للتمارين في المحاضرة الرابعة ما ركز عليها كثير بس ما تدرون ممكن جاء منها سؤال

 الأمثلة التي ركز عليها

منهم لفريقاً يلوون  ألسنت هم بالكتاب  لتحسبوه من الكتاب  ويقولون هو من عند  الله وما هو  وإنّ “قال تعالى:

 “من عند الله ويقولون  على الله  الكذب  وهم يعلمون

 استخرج من الآية الكريمة خمسة ضمائر مختلفة الإعراب ثم أعربها.

 متصل مبني في محل جر بحرف الجر. هم في)منهم( ضمير .1

 )يلوون( ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل. الواو في .2

 هم في )ألسنتهم( ضمير متصل مبني في محل جر بالإضافة. .3

 الهاء في)تحسبوه( ضمير متصل مبني في محل نصب مفعول به. .4

 هو: ضمير منفصل مبني في محل رفع مبتدأ. .5

 ما هو الضمير المستتر ؟

 ستتاره جائزاً وقد يكون واجباً وهو الضمير الذي لا يظهر خ/اً ولا لفظاً، وقد يكون ا

 متى يستتر الضمير جوازا ؟

 إذا كان ضميراً لغائب

 الفاعل ضمير مستتر تقدير هو >> هو ضمير غائب جاء ال/البُ يحملُ كتبه.مثل: 

 متى يستتر الضمير وجوبا ؟

 إذا كان للمتكلم والفعل مضارع .1

 أحب و/نيمثل: 

 تقديره أنا.ضمير مستتر الفعل أحب مضارع والفاعل 

 إذا كان الفعل أمراً والمخا/ب مفرداً مذكراً  .2

 اسع  إلى الخيرمثل: 
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 الفعل اسع فعل أمر، الفاعل مفرد مذكر تقديره أنت

 اللي عندهم الملزمة ضمير الفصل وضمير الشأن محذوف

 ت/بيقات على الضمير المستتر 

 بين مواقع الضمير المستتر وأعربه في الآية التالية:

ه وال/يبات  من الرزق  قل  هي للذين  آمنوا في الحياة  الدنيا خالصةً قل من ح” رّم زينة  الله  التي أخرج  لعباد 

 “يوم  القيامة  كذلك نفصّلُ الآيات  لقوم يعلمون

 تقديره هو يعود على )من( جوازاً  .حرّم: الفاعل ضمير مستتر1

: الفاعل ضمير مستتر2  تقديره هو يعود على )الله( جوازاً  . أخرج 

 تقديره نحن يعود على المتكلم وهو )الله(. وجوباً  . نفصّل: الفاعل ضمير مستتر3

 تدريبات للأمثلة

 “بل إيّاه تدعون“ إعراب إياه في قوله تعالى:

 ضمير منفصل في محل نصب مفعول به. -أ 

 عنه مهمهذا قال  الكاف في )عليك( ضمير متصل :“ نحن نقص  عليك نبأهم. ”5

 في محل جر. -أ 

 أسماء الإتارة؟ماهي 

 ر أمام المتير حقيقة أو تقديراً هي أسماء تستعمل للإتارة إلى تيء موجود حاض

 أسماء الاشارة كلها مبنية ماعدا هذان وهاتنا تعرب اعراب المثنى

 “هذان خصمان اختصموا في ربهم”

 ما إعراب هذان ؟

 بالمثنى. مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه ملحق
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 المحاضرة الخامسة

 الأسماء الموصولة

 ماهي الأسماء الموصولة ؟

 الاسم الموصول هو الاسم الذي يدل على تيء معين بوسا/ة جملة تأتي بعده

 جميع الأسماء الموصولة مبنية ما عدا )اللذان( و)اللتان( فإنهما يعربان إعراب المثنى.

 “نجحا اللذانجاء “مثال 

 اللذان فاعل مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى. 

 ما أنواع الأسماء الموصولة ؟

 اسماء موصولة خاصة وعامة

 ماهي الأسماء الموصولة الخاصة ؟

 هي التي تفرد وتثنى وتجمع بحسب مقتضى الكلام، وهي:

 الذي  للمفرد المذكر العاقل وغير العاقل وهو مبني على السكون. .1

: للمثنى  .2  (وهو معرب كالمثنىالمذكر العاقل وغير العاقل)اللذان 

: للجمع المذكر العاقل وهو مبني على الفتح. .3  الذين 

 التي: للمفرد المؤنث العاقل وغير العاقل وهو مبني على السكون. .4

 (وهو معرب كالمثنىللمثنى المؤنث العاقل وغير العاقل) اللتان: .5

: لجمع المؤنثا  العاقل. اللاتي واللواتي واللائي واللاء 

 السؤال هنا:

 الاسم الموصول لجمع المؤنث العاقل

 د. جميع الاجابات صحيحةاللاتي، ب. اللائي، ج. اللاء،  . أ

 ماهي الأسماء الموصولة العامة ؟

 التي تكون بلفظ واحد للمفرد والمثنى والجمع والمذكر والمؤنث، وهي: هي

ن: وهي للعاقل: جاء من نجح، وجاءت من نجحت، وجاء 1 من نجحا، وجاء من نجحوا، وجاء . م 

. ن   من نجح 
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 . ما: وهي لغير العاقل: اركب ما تئت  من الخيل.2

 السؤال هنا

 ( بس جوابها يكون لغير العاقل من تستخدم لـ ) ونفس السؤال عن ما

 ب. لغير العاقل، ج. لكلامهماالعاقل،  . أ

 

 ماهي اسماء الاستفهام ؟

 اسم مبهم يستعل م به عن تيء. 

 والأدوات التي تستعمل في الاستفهام كلها أسماء ما عدا الهمزة وهل فهما حرفان.

 السؤال هنا 

 هل

 ، ج. اسم موصولحرف استفهامب. اسم استفهام ،  . أ

 وتعرب أسماء الاستفهام بحسب إجابة السؤال:

 ما إعراب ما ما   اسمك؟

 )ما( في محل رفع خبر(          اسمي   محمد)محمد خبر إذاً 

؟     من   ما إعراب من قابلت 

 قابلتُ    زيداً )مفعول به منصوب إذاً)من( في محل نصب مفعول به.

 المطلوب في أسماء الاستفهام معانيها تحفظ

: ويستفهم بها عن العاقل  .1 ن   م 

 ما: ويستفهم بها عن غير العاقل .2

 متى: ويستفهم بها عن الزمان حاضراً أو مستقبلاً  .3

 المكانأين: ويستفهم بها عن  .4

 أيّان: ويستفهم بها عن الزمان المستقبل .5

 كيف: ويستفهم بها عن حالة التيء .6

أنّى لك  “وتكون بمعنى )من أين( مثل:“ أنّى: وتكون بمعنى )كيف( مثل: أنّى تفعل هذا وقد نهيتك؟ .7

 أي من أين؟“ هذا

أي  الرجال “أي: وهي الاسم الوحيد المعرب من أسماء الاستفهام، وي/لب بها تعيين التيء مثل: .8

 مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة.“ أنت؟

 أي  الرجال  تعامل؟ مفعول به منصوب وعلامة نصبه الكسرة.
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 بأي  الرجال تستعين؟ اسم مجرور وعلامة جره الكسرة.

 كل اسماء الاستفهام مبنية ماعدا أي معربة 

 قد يأتي سؤال 

 أي اسم استفهام

 ، ج. الخمبنيب. معرب،  . أ

 

 طلب التركيز عليهاامثلة 

 فإن )أين(:“ أين  تقع كلية الآداب؟

 ج. اسم استفهام مبني في محل نصب ظرف.

ين   “الذين في قوله تعالى: ن  ال ذ  عُن  م  م  س  ل ت    “:و 

 ج. اسم مبني في محل جر.

 هذان هما اللذان  نجحا: اللذان في جملة:

 أ. خبر مرفوع وعلامة رفعه الألف.
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 المحاضرة السادسة

 

 أسماء الأفعال

 ماهو اسم الفعل ؟

 اسمُ الفعل كلمةٌ تدل  على ما يدل  عليه الفعلُ، غير  أنها لا تقبل علامات هُ 

 ؟بحسب الزمن اسم الفعل  أقسام ماهي

 اسم فعل الماضي: هيهات بمعنى بعد، تتّان بمعنى افترق

 اسم فعل الأمر: آمين بمعنى استجب، صه بمعنى اسكت

ه  وآه  ، المضارع: أف بمعنى أتضجر، وي بمعنى أتعجباسم فعل  عُ  بمعنىأو  ج   أتو 

 واسمُ الفعل يلزم صيغة  واحدة  للجميع للواحد والمثنى والجمع والمذكر والمؤنث

 /ريقة السؤال على هذي الجزئية

 هيهات هو:

 فعل ماضيد. اسم فعل أمر، ج. اسم فعل مضارع ، ب. ، اسم فعل ماضي . أ

 مر بمعنى:صه اسم فعل أ

 ، د. خذج. اسكتتمهل ب. الزم،  . أ

 امثلة

 مهم تتان ما بين الثرى والثريّا

 اسم فعل ماض مبني على الفتح بمعنى بعد. و)ما( اسم موصول مبني في محل رفع فاعله. تتان

 مهم أف  لك.

 اسم فعل مضارع مبني على الكسر بمعنى أتضجر والفاعل ضمير مستتر تقديره أنا. اف

 رويدك  يا أخي. 

 اسم فعل أمر بمعنى تمهّل مبني على الفتح والفاعل ضمير مستتر تقديره أنت.رويدك 

 إليك  عني

 اسم فعل أمر مبني على الفتح بمعنى تنح  والفاعل ضمير مستتر تقديره أنت. 
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 الأسماء المركبة

 ماهي أنواع الأسماء المركبة ؟

 الإضافي مثل عبدالله

 المزجي مثل حضرموت  

 الإسنادي مثل تأب/ تراً  

 المختوم بكلمة )ويه( مثل سيبويه. 

 السؤال عبدالله هو مركب:

 ، ب. مزجي، ج. اسنادي، د. مختوم بـ ويهاضافي . أ

 

 الأسماء المركبة مبنية أو معربة ؟

 تحفظون هذي النقا/ الثلاثة مع الامثلة

على فتح جزئيها، تقول: جاء أحد  عت ر  /الباً ورأيت تبنى  الأعداد من أحد  عت ر  إلى تسعة عتر   .1

وأ ما اثنا عتر فجزؤه الأول معرب إ عراب المثنى.  أحد  عت ر  /الباً وسلمتُ على أحد  عت ر  /الباً.

بالألف رفعاً وبالياء نصباً وجراً، وجزؤه الثاني مبني على الفتح أ بداً، ولا محل له من الإعراب. 

 .ن المثنىفهو بمنزلة النون م

المختوم بالمق/ع)ويه( وهو مبني على الكسر دائماً، نحو: جاء  سيب ويه ، ورأيتُ سيبويه  ومررتُ  .2

بسيبويه .)اسم مبني على الكسر في محل رفع فاعل في الأولى ونصب مفعول به في الثانية وجر 

 بحرف الحر في الثالثة(.

)في م مركبات متفرّقة مثل: .3 ي ص  ب ي ص  قعُوا في ح  ق العدو  و  ، وتفر  حل جر( وهو جاري ب يت  ب يت 

)اسم مبني على فتح  ر  )كلها اسم مركب مبني في محل نصب حال(وآتيك  صباح  مساء  ر  مذ  ت ذ 

،)اسم مركب مبني على الفتح في محل  ن  ي  ن  ب  الجزئين في محل نصب على الظرفية(. والأمرُ ب ي 

 رفع خبر(.

 /ريقة الأسئلة:

 :تبنى علىماعدا اثنا عتر  عت ر  إلى تسعة عتر   الأعداد من أحد  

 ، ب. فتح الجزء الأول، ج. فتح الجزء الثاني د. ليست مبنية أصلافتح الجزئين . أ

 المختوم بالجزء )ويه(

 ب. مبني على الضم دائما، ج. مبني على الفتح دائمامبني على الكسر دائما  . أ
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 امثلة ت/بيقية

 اعرب ما تحته خ/

. واضعُ علم   سيبويه    السؤال مهم النحو 

 اسم مرفوع بالضمةج. اسم مرفوع بالواو، ب. ، اسم مبني على الكسر في محل رفع مبتدأ. . أ

 لانه مبتدأ د. اسم مرفوع بالكسرةلظاهرة ا

 /الباً. أحد  عتر  نجح  

 عدد مركب مبني على فتح الجزئين في محل رفع فاعل.

  



 
 

w w w . c k f u . o r g / v b 
 

 18الصفحة 

 المحاضرة السابعة

 اسماء التر/

 ؟ ماهي أسماء التر/

التر/ تركيب يقتضي تيئين: تر/، وجواب ، ويكون الجواب مبنياً على التر/، فعندما تقول: إن  تقرأ 

 تفهم، يكون الفهم معتمداً على القراءة، فهذا أسلوب تر/.

 ممم يتكون اسم التر/ ؟

 .وأداة التر/ التر/ وجواب فعل التر/: من ثلاثة عناصر

 ما أنواع ادوات التر/؟

 سماءحروف وأنوعان 

 ما هي حروف التر/ ؟

 لو، إن

 ما هي أسماء التر/ ؟

ن   أي  - إذا -حيثما  -أن ى  -أين   -أيان   -متى  -مهما  -ما  -م 

 أيها معربة وايها مبنية ؟

 كلها مبنية ماعدا أي

 /ريقة السؤال على هذي الجزئية

 أدوات التر/ أنواع

 وأسماء ، د. اسماء وأفعالحروف وأسماء وأفعال ب. حروف وأفعال، ج. حروف  . أ

 

لالا   ومن يكُ ذا فم  مرٍّ مريض     يجد  مرّاً به الماء  الز 

 ( يكون جوابها أداة تر/ ومن ويكون جوابها جواب التر/ يجداعراب يكُ ) ونفس التيء على 

 ب. جواب التر/، ج. أداة التر/فعل التر/،  . أ

 كل أدوات التر/ كلها:

 ، د. كلها مبنيةكلها مبنية ما عدا أيمبنية ماعدا لو، ب. كلها معربة ما عدا أي ، ج.  . أ

 

 الدرس فيه أمثلة كثيرة على كل أداة يرجى الرجوع إليها

 اللي ركز عليه هذا المثال
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 تثق  أثق  به. بمن

السكون  بمن: الباء حرف جر مبني على السكون لا محل له من الإعراب، ومن اسم التر/ مبني على

 في محل جر بالباء "

. من  يذاكر  ينجح 

 من: اسم تر/ مبني على السكون في محل رفع مبتدأ "وجملة التر/ خبره".

 

 هذا مهم راح يجي عليه سؤال  إذا أداة شرط غير جازمة

 

 إذا أداة شرط

 ، ج. ليست أداة تر/ اصلاغير جازمةجازمة، ب.  . أ

 

 ت/بيقات مهمة

 : أعراب ما يلي:

1- .} عُد  إ ن  ت عُودُوا ن   هذا مهم المثال}و 

 إن: حرف تر/ مبني على السكون لا محل له من الإعراب.

تعودوا: فعل مضارع مجزوم)فعل التر/( وعلامة جزمه حذف النون لأنه من الأفعال الخمسة، والواو 

 ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل.

 نعد: فعل مضارع مجزوم وهو جواب التر/ وعلامة جزمه السكون وفاعله ضمير مستتر تقديره نحن. 

 في قوله تعالى:

تُ{.  و  كُمُ ال م  ك  ر  ا ت كُونُوا يُد  م  ن  ي 
 هذا مهم المثال }أ 

 فإن الفعل تكونوا هو:

 أ. فعل التر/.
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 المحاضرة الثامنة

 الجملة الاسمية المبتدأ

 ما هو المبتدأ ؟

اسم مرفوع يُبتدأ به الكلام ، ويقع في أول الجملة غالبا، مجرد من العوامل اللفظية، مستغن بمرفوعه : 

 في إفادة المعنى، وإتمام الجملة، وهو محور الكلام في الجملة .

 محمدٌ مبتسمٌ .  مثال:

رفعه الضمة، ومبتسم فـ)محمد( اسم وقع في أول الجملة وابتدأنا به الكلام، لذا فهو مبتدأ مرفوع وعلامة 

 خبره.

 الحكم الاعرابي للمبتدأ ؟

 مرفوع بالضمة دائما إلا اذا سبق بحرف جر يجر لفظا ويرفع محلا

 مثال

 مهم جدا  مامن إله إلا الله 

 ما إعراب إله ؟

مبتدأ مجرور لفظا مرفوع محلا، ب. مبتدأ مرفوع لفظا مجرور محلا ، ج. مبتدأ مرفوع لفظا  . أ

 ظاً ومحلاً ومحلا، د. مجرور لف

 ما أهي أتكال المبتدأ ؟

 يأتي على ثلاثة أتكال

 اسم صريح

 ضمير منفصل

 مصدر مؤول من أن والفعل

 السؤال على الأمثلة بيكتب مثال ويقول ايش نوع السؤال 

 ))وأن تصوموا خير لكم((.يأتي المبتدأ على أتكال عدة والمبتدأ في قوله  .1

، د. جميع الاجابات من أن والفعلمصدر مؤول منفصل، ج.  اسم صريح، ب. ضمير . أ

 صحيحة او خا/ئة >> حسب السؤال

 ) ال/الب مجتهد (يأتي المبتدأ على أتكال عدة والمبتدأ في  .2

منفصل، ج. مصدر مؤول من أن والفعل، د. جميع الاجابات  ب. ضميراسم صريح،  . أ

 صحيحة او خا/ئة >> حسب السؤال

 :) وهم يصرخون فيها (.ه يأتي المبتدأ على أتكال عدة والمبتدأ في قول .3

، ج. مصدر مؤول من أن والفعل، د. جميع الاجابات منفصل . ضميراسم صريح، ب . أ

 صحيحة او خا/ئة >> حسب السؤال

 

 

 إلى كم يقسم المبتدأ من حيث أخذه خبرا ؟
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 إلى نوعين:

 ـ مبتدأ له خبر 1

 ـ مبتدأ ليس له خبر ، ولكن له مرفوع يسد مسد الخبر 2

 دأ ليس له خبر ؟متى يكون المبت

 إذا كان المبتدأ وصفاً متتقاً)اسم فاعل أو اسم مفعول أو صفة متبهة( ومسبوق بنفي أو استفهام

 ملاحظة: اسم الفاعل يرفع فاعلا  واسم المفعول يرفع نائبا  للفاعل.

 ) إعراب أنت وإعراب مظلوم ( مهمين المثالين هناأمثلة: 

 يا إبراهيم((.قوله تعالى :))أراغبٌ أنت عن آلهتي 

 راغب: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة.

لاحظ أن المبتدأ  )أنت: ضمير منفصل مبني في محل رفع فاعل لاسم الفاعل)راغب( وقد سد مسد الخبر.

 (مسبوق باستفهام

 ما مظلومٌ إلا المسكينُ 

 مظلوم: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة.

لاحظ أن )مرفوع وعلامة رفعه الضمة وقد سد مسد الخبر.المسكين نائب فاعل لاسم المفعول)مظلوم( 

 (المبتدأ مسبوق بنفي

 مسوغات الابتداء بالنكرة

 الأصل في المبتدأ أن يكون معرفة ولكنه قد يأتي نكرة في بعض الحالات ما هي ؟

. إذا كانت النكرة مخصوصة بالوصف أو بالإضافة نحو قوله تعالى))ولعبدٌ مؤمن خيرٌ من مترك((. 1

 فكلمة عبد نكرة لكنه جاز الابتداء بها لأنها مخصوصة بالوصف)مؤمن(.

 خمسُ صلوات  كتبهنّ الله على العباد. 

 فـ كلمة)خمس( نكرة ومع ذلك جاز الابتداء بها لأنها مضافة وصلوات مضاف إليه. 

على عموم، . إذا أفادت النكرة العموم، نحو: من يقم أقم معه، ف)من( اسم تر/ وهو نكرة لكنه يدل 2

 ومنه قوله تعالى ))كل له قانتون(( فـ)كل( نكرة وجاءت مبتدأ لأنها تدل على عموم.

ـ أن تقع النكرة بعد نفي أو استفهام، نحو: ما رجلٌ في الدار ، وهل أحدٌ قادم .ومنه قوله تعالى:))أ إلهٌ 3

 مع الله((. 
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كل  أجل  كتابٌ(( فـ)كتاب( مبتدأ مؤخر . أن يكون خبره تبه جملة متقدماً عليه نحو قوله تعالى:))ل4

 وتبه الجملة من الجار والمجرور)لكل أجل( خبر مقدم.ومنه قوله تعالى:))وفوق  كل  ذي علم  عليمٌ((.

 ـ أن يقصد بها التنويع، والتفصيل. نحو: الدهرُ يومان: يومٌ لك ويومٌ عليك. ومنه قول امرئ القيس :  5

 فثوبٌ لبست وثوبٌ أجر      ركبتينفأقبلت زحفا على ال         

 ـ أن تفيد الدعاء.نحو قوله تعالى))سلامٌ على آل يس((وقوله تعالى))ويلٌ لكل  همزة لمزة((. 6

 طريقة الأسئلة على هذا الجزء

 لماذا جاز الابتداء بنكرة لأنه:

 ولعبد مؤمن خير من مترك

 د. تفيد الدعاء ، ج. تفيد التنويع،مخصوصة بالوصفلآنها تفيد العموم ب.  . أ

 خمسُ صلوات  كتبهنّ الله على العباد.

 ج. تفيد التنويع، د. تفيد الدعاءمخصوصة بالاضافة، لآنها تفيد العموم ب.  . أ

 ))كل له قانتون((

 ب. مخصوصة بالاضافة، ج. تفيد التنويع، د. تفيد الدعاءلآنها تفيد العموم  . أ

 ))أ إلهٌ مع الله((. 

 ، ج. وقعت بعد نفي، د. تفيد الدعاءبعد استفهاموقعت لآنها تفيد العموم ب.  . أ

 ))لكل  أجل  كتابٌ((

 ، د. تفيد الدعاءلأن الخبر تبه جملة متقدملآنها تفيد العموم ب. وقعت بعد استفهام، ج.  . أ

 الدهرُ يومان: يومٌ لك ويومٌ عليك                   

 هذان المثالان اجابتهم وحده أجر فثوبٌ لبست وثوبٌ       فأقبلت زحفا على الركبتين         

 د. تفيد الدعاء، والتفصيل تفيد التنويعلآنها تفيد العموم ب. مخصوصة بالوصف، ج.  . أ

 ))سلامٌ على آل يسن((

 . تفيد الدعاءلآنها تفيد العموم ب. مخصوصة بالوصف، ج. تفيد التنويع والتفصيل، د . أ

 ت/بيقات مهمة

 ما مسوغات الابتداء بالنكرة

 العمومتفيد )كل يعمل على تاكلته(.  .1

ر     فيوم علينا ويوم لنا .2  التنويع والتفصيل (تفيد )  ويوم نُساء ويوم نُس 

جع ج  فويل لكسرى إن حللت بأرضه .3  ( دلت على دعاء ) وويل لجيش الفرس حين أعُ 
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 المحاضرة التاسعة

 متى يحذف المبتدأ جوازاً ؟

  إذا دل عليه دليل

 أي فعمله لنفسه.“ من عمل صالحاً فلنفسه“تعالى:قوله مثال: 

 متى يحذف المبتدأ وجوبا؟

 إذا كان خبره متعراً بالقسم .1

هدٌ أو ميثاقٌ. فحذف المبتدأ )عهد( لأن خبره)متعر مثال:  تي ع  م  تي لأفعلن  كذا"، أي في ذ  م  "في ذ 

 بالقسم( والمتعر بالقسم هو اللفظ الذي يستعمل في القسم وفي غيره

بري صبرٌ إ .2 ن كان خبرُه مصدراً نائباً عن فعله  نحو "صبرٌ جميلٌ" و "سمعٌ و/اعةٌ"، أي ص 

 جميلٌ، وأمري سمعٌ و/اعةٌ.

". مؤخراً عنهما، نحو نعم  الرجلُ أبو  .3 م   وب ئس  إن كان الخبرُ مخصوصاً بالمدح أو الذم  بعد "ن ع 

 حفص، وب ئس  الرجلُ أبو ل هب  

 

 الخبر

 ما هو الخبر ؟

 الجزء المتمّ للفائدة في الجملة الاسمية، وهو ما يسند إليه المبتدأ. هو

 

 ما الحكم الاعرابي للخبر ؟

 مرفوع دائما

 ما احكام الخبر ؟

 مرفوع دائما .1

 أن  الأصل فيه أن يكون نكرة متتقةً. وقد يكون جامداً  .2

 وجوبُ م/ابقته للمبتدأ إفراداً وتثنيةً وجمعاً وتذكيراً وتأنيثاً  .3

 ووجوب حذفهجواز  .4

 متى يحذف الخبر جوازاً ؟

 إن دل  عليه دليلٌ، نحو "خرجتُ فإذا الأسدُ"، أي فاذا الأسدُ حاضرٌ 

ل ها”قوله تعالى    هذا المثال مهم أي وظل ها كذلك.“ أكُلهُا دائمٌ وظ 

 متى يحذف الخبر وجوباً ؟

 في أربعة مواضع

 عامّ.أن يدل  على صفة  مُ/لقة ، أي دالة  على وجود   .1

ل ك  الن اسُ( ينُ له   وذلك إذا وقع المبتدأ بعد لولا أو لوما، نحو:)لولا الد 
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التي لا تستعمل إلا في  أن يكون  خبراً لمبتدأ صريح  في الق سم، أي أن يكون المبتدأ من الألفاظ .2

ن  مثل القسم  "، و"أيُمنُ الله لاجتهد  ل ن  رهما محذوف فـ)عمر( و)أيمن( مبتدآن خب” "ل عمرُك لأفع 

 تقديره قسمي.

 هل يجوز تعدد الخبر لمبتدأ واحد ؟

 يجوز في حالات

إذا كان المبتدأ واحدا، وتعدد الخبر لفظا ومعنى، بأن كان كل واحد مخالفا للآخر، في  .1

 ويمكن الاقتصار على أحدهما يجوز هنا ان يكون معطوفا لفظه ومعناه

 المعري تاعر وحكيم ولغوي مثال

في اللفظ  فق/، وكان الخبران يؤديان معنى واحداً، بحيث لا يصح  إذا تعدد الخبر .2

 لا يمكن الاقتصار على أحدهما لا يجوز ان يكون معطوفا الاقتصار على أحدهما

 هذا الرجل /ويل قصير :مثال

 وإذا كان المبتدأ متعددا حقيقة، بأنه كان مثنى أو مجموعا، وتعدد الخبر لفظا ومعنى .3

مهندس و/بيب، وجب ع/ف الخبر الثاني على الأول بوسا/ة حرف المحمدان: مثال: 

 الع/ف، ويسمى كل واحد مع/وفا، وإن كان خبرا في المعنى.

 السؤال اللي جاء هنا

 المحمدان

 ، د. مهندس لا /بيبج. مهندس و/بيبأ. مهندس /بيب، ب. مهندس ف/بيب، 
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 المحاضرة العاشرة

 كم أنواع الخبر ؟

 الخبر ثلاثة أنواع

 خبر مفرد صريح او مصدر مؤول

 خبر تبه جملة ) جار وجرور او ظرف (

 خير جملة اسمية او فعلية

 راح يجي السؤال خيارات يذكر كل انواع الخبر ما نوع الخبر في الجمل التالية؟

 . فسهل خبر ونوعه مفرد.سهلٌ النحو 

 .فمجتهدان خبر ونوعه مفرد. مجتهدانال/البان 

 فمجتهدون خبر ونوعه مفرد.. مجتهدونال/لاب 

المصدر المؤول من أن والفعل المضارع في عن ال/عام في أوقات معلومة.  أن تمتنعالصومُ 

 محل رفع خبر. ونوعه مفرد.

نُ   الخبر جملة فعلية صاحبه . يُعلي قدر  الخُلقُُ الحس 

 الخبر جملة اسميه .خُلقهُُ حسنٌ العاملُ 

م   تحت  راية  المجدُ 
 تبه جملة ظرفية الخبر.  العل 

 الخبر تبه جملة جار ومجرور لا في الس/ور.في الصدور  العلم

 

ويُشترطُ في الجملة الواقعة خبرا  سواءٌ أكانت فعلية أم إسمية أن تكون  مُشتملة  على رابطٍ 

 يربطُها بالمبتدأ.

 ما هو الراب/ الذي يرب/ الجملة الفعلية والاسمية بالمبتدأ ؟

 والرابُ/ إما 

لمُ الضميرُ البارز .1 رتعه وخيمٌ ، نحو "الظ   "، فالهاء في )مرتعه( ضمير يعود على المبتدأ)الظلم(م 

الفاعل يعود على ". ففي )يعلو( ضمير مسستر وهو يعلو، نحو "الحق  المستترالضمير  .2

 المبتدأ)الحق(

 "، أي المتر منه.المتر بدينارينالقماش، ”نحو  الضمير المقدر .3

 ؟((.ما الحاقةُ ، نحو))الحاق ةُ، بلفظهِ  إعِادةُ المبتدأ .4

الحاقة: مبتدأ مرفوع، وما: خبر مقدم، والحاقة مبتدأ ثان مؤخر، والجملة الإسمية)ما الحاقة( خبر 

 المبتدأ الأول)الحاقة(.

 

 متى يكون تقديم المبتدأ على الخبر وجوبا؟ً

التر/ والاستفهام وما  أن يكون المبتدأ من الأسماء التي لها الصدارة في الكلام كأسماء .1

 التعجبية ، وكم الخبرية . 

 ومن ذلك قول زهير : 

 يهدم ومن لا يظلم الناس يظلم     ومن لم يذد عن حوضه بسلاحه  
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 أن يضاف المبتدأ إلى اسم له صدر الكلام .  .2

 ؟ في الحقيبة: كتابُ من  مثال

 وهو اسم الاستفهام.فـ)كتاب( مبتدأ تقدم وجوباً لأنه مضاف إلى اسم له الصدارة 

 إذا كان الخبر جملة فعليه فاعلها ضمير مستتر يعود على المبتدأ .  .3

 نحو قوله تعالى))الله يستهزئ بهم((.

 فلفظ الجلالة مبتدأ تقدم وجوباً لأن خبره جملة فعلية فيها ضمير يعود على المبتدأ.

 ((.الله أكبر أن يكون المبتدأ مقترنا بلام الابتداء، ومنه قوله تعالى))ولذكر .4

 الباقي قال عنهم قراءة

 

  متى يكون تقديم الخبر وجوباً ؟

 عندك  " " ورجلٌ في الدار  إذا كان المبتدأ نكرة غير مفيدة ، وكان الخبر تبه جملة، نحو " .1

 ((.غتاوةٌ على أبصارهم ((و ))مزيدٌ  ولدينا:)) "ضيفٌ 

الخبر في الدار والمبتدأ رجل ، عندك خبر وضيف مبتدأ، لدينا خبر ومزيد مبتدأ، على 

 ابصارهم خبر وغتاوة مبتدأ 

؟" و .2 ، نحو "كيف حالكُ  ، أو مضافاً إلى اسم استفهام   ”."ابنُ م ن أنت؟ إذا كان الخبر اسم  استفهام 

ف)صاحب( ” صاحبهاار في الدإذا اتصل  بالمبتدأ ضميرٌ يعود إلى تيء في الخبر نحو " .3

مبتدأ، وتبه الجملة)في الدار( خبر ونلاحظ أن المبتدأ)صاحب( فيه ضمير وهو الهاء يعود 

 ((أقفالهُاأم على قلوب  على تيء في الخبر وهو )الدار(ومنه قوله تعالى:))

و"إنما  "ما خالقٌ إلا اللهُ"، أن يكون الخبرُ محصوراً في المبتدأ. بوسا/ة )إلا( أو ما وإنما مثل: .4

 محمودٌ من يجتهدُ".

ملاحظة: لم يركز كثيرا على تقديم الخبر والمبتدأ ولكنه شرحهم وهو مطلوب لكن والله أعلم 

 ما راح يجيب منها شيء قال قد يأتي عليها أسئلة

 

 ت/بيقات مهمة

 نوع خبر المبتدأ المخ/و/ تحته في الجملة التالية)النافذة زجاجها ملونٌ( هو:

 د. تبه جملة. ، ج. جملة فعلية.، .جملة اسمية ب.، أ. مفرد.

 تقدم المبتدأ على الخبر وجوبا في الجملة التالية)في السماء غيومها( والسبب:

 سماء التي لها الصدارة.أ. المبتدأ من الأ

 ب. ارتب/ المبتدأ بضمير يعود على الخبر.

 ج. جاء المبتدأ محصوراً في الخبر.

 معرفة.كل من المبتدأ والخبر  د.
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 المحاضرة الحادية عشرة

 كان وأخواتها

 لماذا سميت بالنواسخ ؟

 لأنها تنسخ الخبر أي تغيره

 ماهي النواسخ الأسمية ؟

 كان وأخواتها

 ماهي النواسخ الحرفية ؟

 إن وأخواتها

 لماذا سميت كان وأخواتها أفعال ناقصة ؟

 لأنها تدل على زمن فق/ ولا تدل على حدث

 ليس لها فعلولا تأخذ فاعلا 

 على ماذا تدخل كان وأخواتها ؟

 على الجملة الأسمية

 هو عمل كان وأخواتها ؟ ما

 ترفع المبتدأ ويسمى اسمها وتنصب الخبر ويسمى خبرها

 مثال

 الجو معتدلٌ 

 كان الجو معتدلاً 

 الجو اسم كان مرفوع ، معتدلاً خبر كان منصوب

 ما أنواع خبر كان ؟ هي نفسها أنواع الخبر

 . فالخبر هنا مفرد.جميلاً كان ال/قسُ مثال:  مفرد،

 . الخبر هنا جملة فعلية.يقرأكان الولد جملة فعلية، مثال: 

 . الخبر هنا جملة إسمية.تعرُهُ مرتبٌ كان الولدُ جملة اسمية، مثال: 

 . الخبر هنا تبه جملة جار ومجرور.في صدورناأصبح العلمُ تبه جملة ظرف، مثال 

 . الخبر هنا تبه جملة ظرفية.فوق المدينةأصبحت ال/ائرة تبة جملة جار ومجرور، مثال: 

 ما هي أخوات كان ؟

 ثلاثة عترة هي:

 دام -انفك  -فتئ  -برح  -زال  -ليس  -صار  -أمسى  -أضحى  -أصبح  -بات  -ظل  -كان 

 

 كان

 هذا مهم راح يجي عليه أسئلةمتى تستعمل كان تامة ؟ 

 بمعنى حدث او وجداذا كانت 

فالمعنى احدث فيحدث، ف)كن( هنا فعل أمر مبني على السكون وفاعله ضمير  :))كن فيكون((مثال: 

 مستتر تقديره أنت، ويكون فعل مضارع مرفوع وفاعله ضمير مستتر تقديره هو. 
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مرفوع قوله تعالى:))فإن كان ذو عسرة فنظرة إلى ميسرة(( أي فإن وجد ذو...ف)ذو( فاعل كان مثال 

 وعلامة رفعه الضمة.

 اتصاف المبتدأ بالخبر في زمن محدد، وتعمل سواء أكانت فعلا ماضيا أم مضارعا أم أمرامعناها : كان
 كان زيد قائما.

 مبني على الفتح. فعل ماض ناقصفـ)كان(  

 زيد: اسم كان مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة.

 الظاهرة.قائما: خبر كان منصوب وعلامة نصبه الفتحة 

يما(( ص  ائ ن ين  خ  كُن  ل ل خ  لا ت   وقال تعالى:))و 

 مجزوم وعلامة جزمه السكون. فعل مضارع ناقصتكن: 

 واسمها ضمير مستتر تقديره أنت.

 للخائنين: جار ومجرور.

 خصيماً: خبر تكن منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة. 

 وقال تعالى:))كونوا حجارةً((

مبني على حذف النون، والواو ضمير متصل في محل رفع اسمه.وحجارة: خبر  : فعل أمر ناقصكونوا

 كونوا منصوب وعلامة نصبه الفتحة.

ويجوز حذف نون كان بتر/ أن تكون فعلا مضارعا مجزوما بالسكون وليس بعدها ساكن أو ضمير 

 متصل

ي ا((. مثال: غ  ل م  أ كُ ب   قال تعالى:))و 

 محل له من الإعراب. لم: حرف نفي مبني على السكون لا

أك: فعل مضارع مجزوم بلم وعلامة جزمه السكون على النون المحذوفة، واسمه ضمير مستتر وجوبا 

 تقديره أنا.

 بغياً: خبر أك منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة.

 أخوات كان المهم فيها فقط معناها.

 : وتفيد اتصاف المبتدأ بالخبر في النهار)وقت الظل(ظل

ف ين((قال تع اك  ل  ل ه ا ع  امًا ف ن ظ  ن  بُدُ أ ص  ع   الى:))ق الوُا ن 

واسمه ضمير مستتر تقديره نحن، وعاكفين:  فعل مضارع ناقص مرفوع وعلامة رفعه الضمة. نظل:

 خبر نظل منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه جمع مذكر سالم.

 

 تفيد وقوع الخبر في وقت الصباح :أصبح

 أصبح ال/فل رجلا.

 أصبح: فعل ماض ناقص مبني على الفتح. وال/فل اسمها مرفوع ورجلاً خبرها منصوب. 

 

 يد وقوع الخبر في وقت الضحى: وتفأضحى

 أضحى العامل مستغرقًا في عمله.مثل: 
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 : تفيد وقوع الخبر في وقت المساء، مثل:أمسى

 أمسى الرجل مهمومًا

 

 : وتفيد وقوع الخبر في وقت الليل ب/ولهبات

 بات ال/الب ساهرا مثل: 

 

 : وتفيد معنى التحولصار

 مثل: صار العبد حرا 

 

 : وهو فعل جامد يفيد نفي الخبر عن الاسمليس

 مثال:

 ليس زيد قائما.

 ليس: فعل ماض ناقص مبني على الفتح.

 زيد: اسم ليس مرفوع بالضمة الظاهرة.

 قائما: خبر ليس منصوب بالفتحة الظاهرة.

 

 بـ"ما" النافية،بر للمبتدأ، وهذا الفعل لا يعمل عمل كان إلا مسبوقا : ومعناها ملازمة الخزال

 ما زال زيد قائما.مثل:  

ما : حرف نفي لا محل له من الإعراب، وزال: فعل ماض ناقص مبني على الفتح. وزيد: اسم زال 

 مرفوع بالضمة الظاهرة.

 وقائما: خبر زال منصوب بالفتحة الظاهرة.

 

 ، وتدل أيضا على الاستمرار وملازمة الخبر للمبتدأ، مسبوقة بنفي: تستعمل مثل زال انفك

 مثل:

 ما انفك زيد قائما.

ما: حرف نفي لا محل له من الإعراب، وانفك: فعل ماض ناقص مبني على الفتح. وزيد: اسم انفك 

 مرفوع بالضمة الظاهرة.

 وقائما: خبر انفك منصوب بالفتحة الظاهرة.

 

 أيضا وتفيد الاستمرار مسبوقة بنفي: تعمل فتئ

 مثال:

 ما فتئ ال/الب يستذكر دروسه

 .ما: حرف نفي،

 وفتئ: فعل ماض ناقص مبني على الفتح،  
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 اسم فتئ مرفوع بالضمة الظاهرة. وال/الب:

ويستذكر: فعل مضارع مرفوع بالضمة الظاهرة، والفاعل ضمير مستتر تقديره هو، والجملة من الفعل 

 عل في محل نصب خبر ما فتئ.والفا

 

 وتفيد الاستمرار أيضا. مسبوقة بنفيوتعمل برح: 

 ما برح الحارس واقفا

 

 : وتعمل بتر/ أن يسبقها "ما" المصدرية الظرفية،دام

 مثال:

 ينجح ال/الب ما دام مجدا.

 مصدرية ظرفية ما:

 ودام: فعل ماض مبني على الفتح، واسمه ضمير مستتر تقديره هو.

 بر دام منصوب بالفتحة الظاهرة.ومجدا: خ

 وتقدير الكلام: ينجح ال/الب مدة دوامه مجدا
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 المحاضرة الثانية عشرة

 إن وأخواتها

 ما هي إن وأخواتها ؟

 ست ة أحرف، هي "إن  وأن  وكأن  ولكن  وليت  ولعل ".

 ماهي معاني إن وأخواتها ؟

 : التوكيدومعنى إنّ وأنّ 

 : التتبيهومعنى كأنّ 

 : الاستدراكومعنى لكنّ 

 : التمنيومعنى ليت

 ومعنى لعلّ: الترجّي.

 ما هو عمل إن وأخواتها ؟

 تدخل على المبتدأ والخبر، تنصب المبتدأ ويسمى اسمها وترفع الخبر ويسمى خبرها

 

 هنا راح يسأل عن اسم إن وخبرها مع موقعه الإعرابي

هُ  عُودُ ي وماً    فأخُبر  ت  الت باب  ي  يب أ لا ل ي  ت  ل الم   بما ف ع 

 ليت: حرف تمنٍّ ونصب مبنيٌّ على الفتح،

 التباب: اسم ليت منصوب وعلامة نصبه الفتحة، 

يعود: فعل مضارع مرفوع والفاعل ضمير مستتر تقديره هو والجملة الفعلية)يعود( في محل رفع خبر  

 ليت.

 ))لعلّ الساعة قريبٌ((

 لعلّ: حرف ترجٍّ ونص مبني على الفتح،

: اسم لعل منصوب وعلامة نصبه الفتحة.   الساعة 

 خبر لعلّ مرفوع وعلامة رفعه الضمة. :قريب 

 

 السؤال راح يجي على تحديد نوع الخبر من هذي الأمثلة فقط ما راح يجيب من براما نوع خبر إن ؟ 

 ليلٌ كأن  سواد تعرها مفرد، مثل  .1

 كأنّ: حرف تتبيه ونصب،

 نصبه الفتحة، وهو مضافب وعلامة : اسمها منصوسواد

هاء ضمير في محل جر مضاف إليه، وليلٌ: خبر كأنّ ل: مضاف إليه مجرور، وهو مضاف واهاتعر

 مرفوع وعلامة رفعه الضمة.

زُ صاحبهُ وإن  العلم   .اجتهدت  لعلك جملة فعلية، مثل:  .2 ز   يُع 

 . نوافذُها ضيقةٌ ، وكأنّ الغرفة  قدرُهُ مرتفعٌ إن  العالم  مثل: وجملة اسمية،   .3

ه  جُملة   .4 ب   : إنّ الكتاب  في المكتبة، مثلالجار والمجرور:ت 

 : ليت أخي بيننا.مثلوتبه جملة ظرفية،  
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 المحاضرة الثالثة عشرة

 الاضافة

 ماهي الإضافة ؟

 ن سبةٌ بين  اسمين، على تقدير  حرف  الجر، توج بُ جر  الثاني أبداً 

 قاعدتان اساسيتان في الاضافة:

 إذا رأيت اسماً ليس منوناً ولم يكن ممنوعاً من الصرف .1

 كل اسم اتصل به ضمير فالاسم مضاف والضمير مضاف إليه .2

 إعراب المضاف والمضاف إليه ؟

 يعرب المضاف حسب موقعه في الجملة ويعرب الاسم الثاني مضافا اليه

 مثال

 هذا كتاب التلميذ

، والتلميذ مضاف إليه مجرور وعلامة جره كتاب: خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة، وهو مضاف

 الكسرة.

 ما هي أنواع الإضافة بحسب حرف الجر المقدر ؟

 اربعة انواع:

. لامية: .1 لك  أ و الاختصاص   ما كانت على تقدير)اللام(. وتُفيدُ الم 

 ما الفرق بين الملك والاختصاص ؟

 هذا حصان عليٍّ الملك ما كانت للعاقل مثال: 

 أخذتُ بل جام  الفرسالاختصاص ما كانت لغير العاقل 

ن(. وضابُ/ها أ ن يكون المضاف إليه جنساً للمضاف، بحيثُ يكونُ  :بيانية .2 ما كانت على تقدير)م 

 المضافُ بعضاً من المضاف  إليه

. فجنس الباب هو الختب، وجنس مثل:  ، وهذه أثوابُ صوف  هب  وارُ ذ  ، وذاك س  هذا بابُ ختب 

  هو الذهب. وجنس الأثواب هو الصوف. السوار

فيدُ زمان  ما كانت على تقدير)في(، وضابُ/ها أن يكون المضاف إليه ظرفاً للمضاف، وت: ظرفية .3

 المضاف  أ و مكان هُ 

لٌ مثل:  م  ه رُ الليل  م ضن  وقعُودُ الدار  مُخ   فالليل زمان للسهر والدار مكان للقعود. س 

 إلى المتب ه اف الت تبيه (. وضابُ/ها أن ي ضاف  المُتب هُ به  ما كانت على تقدير)ك تشبيهية: .4

.مثل:  رد  ال خدود  لؤُ الدمع  على و   انتثر  لؤُ 

 

 ما هي أنواع الإضافة بحسب غرضها ؟

 تنقسم إلى قسمان

الاضافة الحقيقية والاضافة وتسمى ايضا  ما تُفيدُ ت عريف  المضاف  أ و تخصيصهُ  معنوية: .1

 المحضة

 وضابطُها ألا يكون المضاف وصفا  
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ار   مثال:  مفتاحُ الد 

 

ضُ منها التّخفيفُ في اللفظ، : لفظية .2 هُ وإنما الغر  وهي ما لا تُفيدُ تعريف المضاف ولا تخصيص 

 بحذف  التنوين  أ و نوني التّثنية  والجمع.

ة  والإضافة  غير  المحضةوتسمى أيضا   .الإضافة  المجازيَّ

, بشرط أن وضابطُها أ ن يكو ن المضاف اسم  فاعلٍ أو مُبالغة  , أو اسم  مفعولٍ, أو صفة  مُشبّهة 

 تضاف  هذهِ الصفاتُ إلى فاعلها أو مفعولها في المعنى

،  مثال: . وانصر  رجالاً مهضومي الحق  . رأ يتُ رجلاً ن صّار  المظلوم  هذا الرجلُ /البُ علم 

ن  الخُلقُ. ر  رجلاً حس   وعات 

فالأصل: /البٌ علماً، ومهظومين الحق....فحذف التنوين من الأول والنون من الثاني للتخفيف ثم 

 أضيف الأول للثاني.

 ما أحكام المضاف ؟

ثنية  وجمع  المذكر  السّالم .1
 تجريدُهُ من الت نوين ونوني  الت 

( التعريف إذا كانت الإضافةُ معنوي ة .2  تجريدُهُ من)أل 

 يجتمع في الاسم اثنان من ثلاثة: التنوين والتعريف والإضافة.قال العلماء لا 
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 المحاضرة الرابعة عشر

 أحكام المضاف

 

، وبالعكس،  -1 لُ معاملة  المؤنث  قد يكتسبُ المضافُ التأنيث  أو التذكير  من المضاف إليه، فيُعام 

هبتر/  أن يكون المضافُ صالحاً للاستغناء  عنه، وإقامة  المضاف  إليه مُقا  م 

 مثال:

 قُ/عت  بعضُ أصابعه ، فأنث الفعل على الرغم من أن الفاعل)بعض( مذكر 

وع  اله وى، فقال مكسوف عل
 ى الرغم من أن المبتدأ مؤنث)تمس(تمسُ العقل  مكسوفٌ ب / 

ا الج دارا لى   أقُ ب لُ ذا الج دار  وذ  يار  ل ي  ، د  يار  لى الد  مُر  ع 
 أ 

يارا ن  الد  ك  ن  س  لك ن  حُب  م  ن  ق ل بي  و  ف  غ  يار  ت   وما حُب  الد 

 فقال تغفن قلبي والأصل تغف لأنه يتكلم عن الحب.

إذا لم يصحَّ الاستغناءُ عن المضاف, بحيثُ لو حُذف  ل ف سد  المعنى, فمُراعاةُ تأنيثِ المضاف أو 

, وس , ولا: تذكيرِهِ واجبةٌ, نحو: جاء  غُلامُ فاطمة  ت غلامُ فاطمة  افرتْ ابنة خليلٍ, فلا يقالُ: جاء 

 سافر ابنة خليل

هُ، وأعربوهُ بإ عرابه   -2 نوا الالتباس  والإبهام  حذفوا المضاف  وأقاموا المضاف  إليه مُقام   إذا أم 

 مثال:

ير  التي أقبلنا فيها((، والتقديرُ واسأ ل  أهل القرية  قولهُ تعالى))واسأل  القرية  التي كنّا فيها والع 

ير    .وأصحاب  الع 

ف  المضافُ  -3 ، فيُحذ  ل قد يكونُ في الكلام مضافان  اثنان   الثاني استغناءً عنهُ بالأو 

 مثال:

وداء  ت مرةً، ولا بيضاء  ت حمةً. : ولا كل  بيضاء  تحمة. فبيضاء مُضافٌ إلى  ما كل  س  فكأن ك  قلت 

 مضاف  محذوف. 

فُ المضاف إليه الأول استغناءً عنه بالثانيقد يكونُ في الكلام  -4  اسمان  مضافٌ إليهما فيُحذ 

 مثال:

 جاء  غلامُ وأخو عليّ. والأصلُ: جاء  غلامُ علي  وأخوهُ.

 الأسئلة راح تجي هكذا

 يجوز حذف المضاف الثاني إذا:

 نه يوجد ما دل عليهلأخيارات نختار منها الصح والجواب 

 ني اذا:يجوز حذف المضاف اليه الثا

 خيارات نختار منها الصح

))واسأل  القرية  التي كنّا فيها متى يجوز حذف المضاف ) وقد يأتي السؤال على المثال 

ير  التي أقبلنا فيها((  والع 

 الالتباس والإبهام اإذا امنوخيارات والصح منها هو 
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 قول التاعر:

ي   راع  ن  ذ  ي  ر  به    ب  ضاً أسُ  ى عار 
أ  ن  ر  د  يا م  ة  الأ س  ه  ب  ج   و 

 في هذا البيت:

. ج. لا يوجد حذف أصلا د. تم تم حذف المضاف إليهتم حذف المضاف الأول ، ب.  . أ

 حذف المضاف الثاني

وداء  ت مرةً، ولا بيضاء  ت حمةً   ما كل  س 

 في هذا المثال

د. تم حذف ج. لا يوجد حذف أصلا . تم حذف المضاف إليه. تم حذف المضاف الأول، ب . ب

 ضاف الثانيالم

 

 ماهي الأسماء التي تمتنع اضافتها ؟

الضمائر  وأسماء  الإتارة  والأسماء  الموصولة  وأسماء  التر/ وأسماء  الاستفهام، إلاّ )أيّاً(، 

 فهي تُضافُ.

 ما هي الأسماء التي يجوز اضافتها ؟

، ومعظم أسماء اللغة من هذا النوع.  غلام  وكتاب  وحصان 

 يجب اضافتها ؟ ما هي الأسماء التي

 :نوعينوهي 

مُ الإضافة  إلى المفردن  وع  يلاز 

 ونوع  يُلازمُ الإضافةً إلى الجملة

 ماهي التي تلازم الاضافة إلى المفرد ؟

ى وذُو وذات  لتا وسو  ه وقاب وك لا  وك  ب  س/ )وهي ظروف( وت  لدُن وبين وو  ى و  لد  ند و  ع 

وُو وذوات  وأوُلوُ وأ ولا اتا وذ  و  ا وذ  و  عاذوذ  ى وسُبحان وم   ت وقصُار 

 ماهي التي تلازم الاضافة إلى الجملة ؟

 إذ  وحيثُ وإذا ولمّا ومذ ومُنذ.

 إذ  وحيثُ تُضافان  إلى الجُمل  الفعليّة والإسميّة

 


